
Universidad de Concepción perdió 1-2 ante Deportes Temuco, pero avan-
zó a las semifinales nacionales del torneo tras el 3-0 obtenido en la ida.

DEPORTES PÁG.17

El Campanil entre los cuatro 
mejores de Copa Chile 

Escritores y escritoras del Biobío 
se darán cita en la UCSC
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.15

Presidenta del Consejo Constitucional, Beatriz 
Hevia, en entrevista con Diario Concepción se refirió 

al actual procedimiento y a la contingencia país.

“Tenemos el desafío  
de acercar a la  

ciudadanía al proceso”

POLÍTICA PÁGS.4-5
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Alcaldes piden alto 
estándar de 
capacitación para 
funcionarios de 
prevención del delito  
y seguridad pública
CIUDAD PÁGS.8-9

En 12% aumentó lista de espera 
para intervención quirúrgica

COMPARACIÓN DE JUNIO 2023 CON MISMA FECHA DEL AÑO PASADO

En un 12% creció la lista de espera para intervenciones qui-
rúrgicas en el Servicio de Salud Concepción, de acuerdo a 
cifras proporcionadas por el propio organismo, uno de los 
cinco servicios más grandes del país y que abarca las comu-

nas de Concepción, San Pedro de La Paz, Chiguayante, 
Coronel, Lota, Santa Juana, Hualqui y Florida. 
Esto porque en junio de 2022 hubo 15 mil 292 solicitudes, 
mientras que en el mismo mes del año actual se presentaron 

17 mil 120.   En tanto, respecto a consultas de nueva especiali-
dad, a junio de 2023 la cifra es de 80 mil 470, lo que se traduce 
en un aumento de un 14% en comparación a misma fecha de 
2022, cuando el total fue de 70 mil 900. 

Esto corresponde a la actualidad del Servicio de Salud Concepción.

CIUDAD PÁGS.6-7
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A partir de hoy se van a desplegar 
una serie de instancias para analizar 
la situación en la que quedan los 
casi 150 desvinculados y así evaluar 
mecanismos de apoyo. Municipio 
de Penco anunció catastro.

Cierre de Fanaloza: 
Sindicato comienza 
reuniones con 
autoridades

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.12-13

EDITORIAL: SUBSIDIOS TRAS INCENDIOS FORESTALES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PAOLA VERA TOLEDO 
Presidenta Fundación Protege tu Huella 

¿Recuerdan cuando éramos ni-
ños y en el colegio había un niño/a 
que el resto molestaba? En ese en-
tonces molestábamos por cual-
quier cosa, generalmente una ca-
racterística física de algún compa-
ñero/a. La gran mayoría de 
nosotros cuando recordamos los 
años de colegio podemos mencio-
nar al menos a un par de compañe-
ros a los que les teníamos sobre-
nombres. Estaba normalizado. 

¿Por qué es diferente ahora? Con 
los años, nuestro país ha hecho los 
correspondientes esfuerzos en el 
sistema educativo y, en general cul-
turalmente, de reconocer e incen-

acompaña todo el día, toda la no-
che, cuando estás de vacaciones e 
incluso si te cambias de colegio. 
Muchas veces no tiene escapatoria 
y en Chile hace tiempo que triste-
mente contamos con experiencias 
fatales. Y los padres rara vez nos 
enteramos. 

Entonces la pregunta es: ¿Deja-
rían a sus hijos solos en un bosque 
oscuro y tenebroso? Obvio que no. 
Entonces, ¿Por qué los dejamos so-
los en internet, si es igual y peor 
que el bosque oscuro? ¿Por qué les 
pasamos un aparato conectado a 
internet sin la debida supervisión, 
guía y consejo?  

Tener un par de árboles en el pa-
tio para jugar no es lo mismo que co-
nocer el bosque. De la misma forma, 
poseer un aparato conectado a in-
ternet no es conocer internet, me-
nos sus peligros y cómo comportar-
se para respetar al otro. Es clave 
para que mantengamos la buena 
convivencia en ambas ciudadanías, 
la física y la virtual, que converse-
mos en familia acerca del respeto 
por el otro y las terribles consecuen-
cias que pueden llegar a tener nues-
tras acciones o palabras.

tivar que tales comportamientos 
no proceden, y que el respeto por el 
otro en todo nivel debe ser irrestric-
to. ¡Se acabaron los sobrenombres 
y el acoso!. ¿Es así?, lamentable-
mente, no.  

Si usted tuvo la desafortuna de 
cargar con algún sobrenombre du-
rante sus años de colegios, al menos 
sabía que tales vocativos se mante-
nían con la mejor de las suertes en-
tre las paredes de los establecimien-
tos educacionales. Usted salía de 
ahí, y sabía que llegando a su casa, 
por el resto del día y en la seguridad 
de su entorno familiar, nadie le iba 
a llamar de tal o cual forma. 

¿Podemos decir lo mismo de 
hoy? Ciertamente no. Aquellos me-
nores y adolescentes que sufren la 
tortura de ser molestados, a los que 
identificamos como los que les “ha-
cen bullying”, cargan con esas pa-
labras ( fotos, comentarios, hasta 
memes incluso) todo el día dentro 
y fuera del colegio. ¿Por qué?, por-
que ahora cargan con el bullying 
presencialmente, pero también vir-
tualmente. 

La paz no llega cuando termina 
la hora de clases; el bullying los 

Muchas veces no tiene 
escapatoria y en Chile 
hace tiempo que 
tristemente contamos 
con experiencias 
fatales. Y los padres 
rara vez nos 
enteramos.

Acoso en internet

LEONARDO LLANOS HUERTA  
Director Ejecutivo de Indespa

Los efectos del cambio climático, 
la escasez de recursos y el impacto de 
fenómenos ambientales como El 
Niño, hacen urgente que la pesca ar-
tesanal adapte sus formas de operar, 
implementando nuevas acciones 
más sustentables que ayuden a ase-
gurar el abastecimiento de alimento 
marino y a dar continuidad a esta 
actividad productiva y cultural, fun-
damental en la identidad y patrimo-
nio costero de nuestro país.  

La promoción del consumo de pes-
cados, algas y mariscos, y la valoriza-
ción de la pesca artesanal y de sus tra-
diciones culturales, requiere de la in-
clusión de iniciativas que agreguen 
valor, que promuevan la diversifica-
ción en las caletas del país; que reduz-
can la captura de los recursos de 
siempre y que incluyan el cultivo ma-
rino de pequeña escala como una al-
ternativa, incluyendo nuevos canales 
y formatos de venta. 

Una tarea donde Indespa, el Institu-
to Nacional de Desarrollo Sustentable 
de la Pesca Artesanal y de la Acuicul-
tura de Pequeña Escala, con su sede 
nacional en Valparaíso y sus profesio-

en robustecer las líneas de trabajo que 
hoy impulsamos, como son el desarro-
llo de caletas pesqueras; la acuicultu-
ra de pequeña escala; la sosteniblidad 
pesquera y acuícola, y la comercializa-
ción y promoción de productos del 
mar. Nuestro compromiso es seguir 
trabajando porque los más de cien mil 
hombres y mujeres que componen el 
sector puedan avanzar hacia un mar 
de oportunidades, poniendo el norte 
en la innovación y agregación de valor, 
en la conservación de la actividad, la 
protección de los recursos, la transfor-
mación comercial y la vinculación vir-
tuosa con sus comunidades.

nales en las distintas regiones, cumple 
un rol clave, facilitando los instrumen-
tos de financiamiento y fomento pro-
ductivo para la pesca y acuicultura de 
pequeña escala, apoyando, por ejem-
plo, iniciativas como la del pescador 
artesanal Felipe Vásquez, quien junto 
a su padre Evaristo “Fullu” Vásquez, se 
atrevieron a emprender con “Produc-
tos del Mar Fullú” en Pichilemu, don-
de procesan y comercializan directa-
mente sus capturas y uno de sus pro-
ductos estrella como es la carne de 
jaiba, o más al sur, en Pichicolo, Los La-
gos, la recolectora de orilla Alejandra 
Balagué junto a su marido impulsaron 
su local Los reyes de las empanadas XL 
de sierra ahumada queso, caracoles y 
cochayuyo, entre otra variedad de re-
cursos del mar que recolectan directa-
mente o compran en las comunidades 
costeras aledañas. 

Este 12 de agosto, Indespa cumplió 
cuatro años de funcionamiento y jun-
to a los ochenta y cuatro profesionales 
y técnicos que integran este Instituto, 
hoy entramos los esfuerzos en el diá-
logo con el sector, en escuchar sus pro-
puestas y conocer sus experiencias, y 

Nuestro compromiso 
es seguir trabajando 
porque los más de 
cien mil hombres y 
mujeres que 
componen el sector 
puedan avanzar.

Un mar de oportunidades

En medio de las investiga-
ciones que realiza el Ministe-
rio Público por el Caso Conve-
nios, una de las imputadas, 
Camila Polizzi fue entrevista-
da de manera exclusiva por 
un matinal. 

En el espacio televisivo la ex-
candidata a alcaldesa por Con-
cepción entregó su versión de 
los hechos, generando una se-
rie de comentarios de la ciuda-
danía y del propio Gobierno 
Regional del Biobío (Gore). 

 
Jose Antonio Neme 
@jananeme 
Declaración pública de neme: 
el día anterior a que la señori-
ta Polizzi decidiera hablar 
fuimos en busca del señor go-
bernador. Quisimos tener pri-
mero sus observaciones. Lás-
tima  que tenía agenda com-
pleta y pese a decirle de que se 
trataba optó x el silencio. No 
pasamos Del Lobby.. 
 
Franco Fernández 
@fifernand 
#CasoConvenio #Polizzi 
Cuánto daño han hecho algu-
nos matinales que dicen infor-
mar de manera responsable 
los temas que a la ciudadanía 
les importan? 
#CasoConvenio ha estremeci-
do a la opinión pública,  no 
puede ser planteado como un 
juego mediático para ganar 
puntitos de rating. 
 
Emilia  
@camilaemiliasv 
Camila Polizzi es una sinver-
guenza igual que Karina Oli-
va y Catalina Pérez. No le 
creo NADA 
 
Lorena Nuñez 
@l_nunezrobles 
Naaaa en serio Neme inter-
preta toda la estupidez de Po-
lizzi , nadie se cree esa tontera 
los Vecinos nunca la vieron , 
entrevista el Off no sirve para 
nada, quedamos peor q como 
estábamos con la entrevista 
.Ahora debe estar riéndose de 
Neme por blanquear la ima-
gen  #MuchoGustoMega

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Miércoles 16 de agosto de 2023 3

EDITORIAL

Los subsidios de reconstrucción han estado de 
manera constante bajo la atención y seguimien-
to de los afectados por los incendios forestales, 
como es natural. 

Es que si bien en los últimos años la Región se ha visto mar-
cada por los siniestros lo ocurrido en el último verano fue dis-
tinto. Fue más agresivo, más denso desde todas las dimen-
siones. 

Ahora, se hacen los balances en cuanto al avance de todo 
lo ocurrido, en la línea de las acciones para amortiguar o re-
parar  el daño.  

En este sentido, de acuerdo al Gobierno se han entrega-
do 260 subsidios de reconstrucción por incendios forestales 
en la zona. 

 la seremi de Vivienda, Claudia Toledo, estableció que hay 
260 subsidios de reconstrucción entregados y se ha avanza-
do en el proceso de habilitación de familias para que cum-
plan con los requisitos, se han iniciado 18 obras y esta sema-
na se sumarán siete más. 

“Tenemos una vivienda industrializada en Tomé, tenemos 
programas implementados en el territorio: dos de pequeñas 
localidades en Nacimiento y Santa Juana y Quiero Mi Barrio 
en el sector El Santo”, indicó y especificó que en esos progra-
mas se realiza trabajo social y de infraestructura urbana. 

La autoridad regional de Vivienda destacó que actualmen-
te ha aumentado el universo de familias que pueden cumplir 

Subsidios tras  
incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Inteligencia Artificial I  
  
Señora Directora: 

La Inteligencia Artificial juega 
un rol importante en la industria 
de alimentos, brindando benefi-
cios y oportunidades de creci-
miento en diferentes áreas. Des-
de generar eficiencias en la cade-
na de abastecimiento hasta la 
hiper personalización de nues-
tros consumidores y clientes a 
través del uso de los datos y he-
rramientas de machine learning. 
El poder transformativo que tie-
ne la IA ha desbloqueado nuevas 
oportunidades, teniendo el po-
tencial de mejorar las experien-
cias de los clientes y ha elevado 
las ventajas competitivas de las 
organizaciones. Este avance trae 
consigo la responsabilidad de 
utilizar estas herramientas de 
forma correcta y ética frente a 
nuestros usuarios, clientes y 
consumidores, manteniendo un 
constante monitoreo del pano-
rama de riesgos y considerando 
los aspectos de privacidad y se-
guridad de datos, sin sesgos, 
para entrenar los modelos de IA 
y su transparencia. 

Un aspecto importante en el 
uso de la IA en una organización 

es prepararla en todos los nive-
les, comenzando por el lideraz-
go ejecutivo hasta las áreas fun-
cionales de la compañía. Es cla-
ve para un proceso de 
transformación digital basado 
en esta tecnología, tener acceso 
a talento especializado en áreas 
emergentes, como científicos de 
datos y “prompt engineers” (in-
geniero de peticiones), que es un 
rol que ha surgido recientemen-
te con la aparición de herra-
mientas como Chat GPT. El ac-
ceso al talento debe venir acom-
pañado con la creación de 
programas de aprendizaje y de-
sarrollo continuo, para fortale-
cer a la organización en habili-
dades y conocimientos digitales. 
A la vez, hay que observar los 
cambios en materia legislativa, 
que se desarrollen en el país, 
como la nueva Política Nacional 
de Inteligencia Artificial. 

 
Ramzi Nassar 
Mondelez International  
 
Inteligencia Artificial II  
 
Señora Directora: 

El otro día en una entretenida 
tertulia junto a un grupo de ami-

gos, conocidos, y de esas perso-
nas que son los amigos de los 
amigos,me encontré con la sor-
presa que el famoso ChatGPT 
está entrando a campos de dife-
rentes áreas. 

Mucho se habló de que esto 
entraba inmediatamente en la-
bores como el periodismo y la 
pedagogía. Sin embargo en ese 
mar de profesiones y oficios que 
había alrededor de la mesa me 
sorprendí al escuchar que inclu-
so esto ya está tomando forma y 
protagonismo en finanzas, ad-
ministración  en general, y un 
largo etcétera. 

 
Marcela Tiznado  
 
Ecuador  
  
Señora Directora: 

Lo que está pasando en Ecua-
dor es grave y llama a que los 
países sudamericanos tomen 
precauciones. 

Urgen medidas que vayan en 
contra del narcotráfico y el uso 
de armas, pero también que 
vuelva la convivencia cívica en-
tre la política y los ciudadanos. 

 
Rodolfo Ríos Díaz

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

con las condiciones para recibir ese subsidio, hoy son 500 y has-
ta hace un par de meses sólo eran 300 y fracción. “Hemos te-
nido un aumento de las familias cumplen con los requisitos 
para recibir este subsidio de reconstrucción. Y además exten-
dimos el llamado que duraba hasta el mes de julio y ahora es 
hasta el mes de diciembre”, detalló Claudia Toledo. 

Por otra parte,  en cuanto a los avances en su cartera, la 
seremi de Agricultura Pamela Yáñez manifestó que 4.786 per-
sonas, han recibido bonos de reactivación productiva que 
consistía en 1 millón de pesos y 3 millones. “A parte de la en-
trega de alimentos para animales a 3 mil personas, más de 
mil toneladas de alimentos que hemos entregado durante los 
primeros días del incendio y también cuando inició el invier-
no”, afirmó. 

Y así una serie de cifras que por el momento por lo menos 
dan una primera señal de vocación a querer revertir lo ocu-
rrido. Algo que debe ser siempre prioridad, pues acá lo que 
estuvo y está en juego es el bienestar de los habitantes de esta 
región.

Es que si bien en los últimos años 

la Región se ha visto marcada por 

los siniestros lo ocurrido en el 

último verano fue distinto. Fue 

más agresivo, más denso desde 

todas las dimensiones.

¡
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A dos meses y una semana de la 
instauración del Consejo Constitu-
cional, su presidenta, Beatriz Hevia, 
abogada de 30 años de Osorno, re-
pasó lo que ha sido la experiencia de 
dirigir un nuevo órgano constitu-
yente, las críticas hacia su colectivi-
dad política y el cómo ve a la socie-
dad chilena en los tiempos actuales. 

Son momentos de frustración, co-
menta, “hay cansancio”. “Estamos 
en una crisis institucional”, debido 
a todo lo que ha ocurrido con el 
Caso Convenios, pero, no se queda 
ahí, su motivación está alineada en 
poder entregar un texto de consen-
so para el país. 

En el ex Congreso de Santiago la 
presidenta del Consejo Constitucio-
nal, Beatriz Hevia, recibe a Diario 
Concepción en su oficina. 

-¿Cómo ha sido la experiencia 
de ser presidenta de un Consejo 
Constitucional a dos meses de su 
inicio y en un país que ya recha-
zó una instancia constituyente? 

-Tomé con mucha responsabili-
dad el encargo que se me hizo, en-
tendiendo que no es una actividad 

La presidenta del Consejo Constitucional, Beatriz Hevia, 
abordó diversas temáticas que atraviesan tanto la misión 
constitucional como la coyuntura del país. Ante las críticas 
fue clara al decir que “no venimos a refundar, ni a levantarnos 
como una esfinge de la moralidad”.

FOTOS: CEDIDAS

ción, dicho ejercicio democráti-
co? 

-Sí, a mí me parece que fue muy in-
teresante que existiera al comienzo 
del Consejo Constitucional un mes 
de Participación Ciudadana. Uno, 
porque refuerza el carácter ciudada-
no del consejo constitucional. (…) 
Nuestro sello es que somos repre-
sentantes ciudadanos, y me parece 
que ese sello venir a complemen-
tarlo con participación directa de la 
ciudadanía era muy bueno.  

Fue una buena oportunidad por 
haber podido recibir nosotros mis-
mos también, audiencias públicas, 
la Iniciativa Popular de Norma, tam-
bién está movilizando ciudadanía. 
Es importante decir cuáles son esos 
temas que le generan mayor cerca-
nía o qué los mueve con más fuerza. 

Hay un muy buen balance de ese 
mes de Participación Ciudadana, 
insumos que están aquí en mi escri-
torio, que son siempre de revisión 
(…) Toda esa información que pue-
de aportar es muy rica para poder 
tomar definiciones. 

-Entonces, para la ciudadanía, 
sí se están tomando en cuenta 
sus indicaciones... 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

un contraste bien grande, entre los 
dos procesos.  

Es un contraste natural, quizás 
por la forma en que los cincuenta 
consejeros se han tomado distinto 
también el proceso, y ha sido, ya a 
nueve semanas, gratificante saber 
que uno está entregándose para oja-
lá proponerle un buen texto consti-
tucional a los chilenos.  

-¿Cómo ha visto a la ciudada-
nía en este proceso constitucio-
nal? Se siente un cansancio en la 
sociedad, ya sea por dos procesos 
constituyentes consecutivos 
como también por todo lo que 
ha acontecido en la política na-
cional este último tiempo. Sin 
embargo ¿Cómo evalúa usted lo 
que fue el mes de la participa-

individual, sino que sigue siendo 
algo colectivo. Yo no estaría en la 
presidencia si es que no hubiera 
veintidós consejeros republicanos 
que votaron por mi persona, y los vo-
tos de Chile Vamos, que también 
nos acompañaron. Por tanto, lo en-
tiendo como una responsabilidad 
bastante colectiva.  

Además, creo que viniendo desde 
regiones es muy bonito poder re-
presentar a ese espíritu regionalista 
desde la presidencia y que sea una 
persona que no viene del centro de 
Chile. Creo que el trabajo, inicial-
mente, -incluso quizás sin buscarlo, 
porque fueron pocas las horas en 
que se definió que iba a hacer la can-
didata-, luego de asumir la presi-
dencia, y que la asumo, se ha dado 

“Tenemos el desafío  
de acercar a  

la ciudadanía  
al proceso”

ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN EN EL EXCONGRESO

17 DIC Para el domingo 17 de diciembre está  
previsto el plebiscito de salida para  
aprobar o rechazar la nueva propuesta.
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tiene Beatriz Hevia. Es 
oriunda de Osorno.

años de edad
30

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

-Yo creo que Chile tiene que reto-
mar el camino del crecimiento social 
y económico. Y eso es reconstruir 
Chile. Eso es un volver a ponerse de 
pie. Eso es un volver a poner a las 
personas en el centro. Es un volver 
a hacer política con P mayúscula, a 
llamarle de alguna forma. Eso es re-
construir Chile. Y va vinculado tam-
bién a la crisis moral de la que habla-
mos al comienzo, en el discurso 
inaugural del Consejo, de ese tejido 
social roto.  

-¿Y qué está pasando en la so-
ciedad chilena? ¿Cómo lo podría 
definir en un concepto? Si es que 
es uno… 

-Yo creo que hay una tremenda 
frustración. 

-¿De qué?  
-Frustración de ver que, realmen-

te, mientras más te esfuerzas, más 
difícil se te pone la cancha. Frustra-
ción, yo creo que el concepto es frus-
tración. Hay cansancio.  

-¿Estamos en una crisis institu-
cional? A raíz de todo lo que está 
ocurriendo, por ejemplo, con el 
Caso Convenios: 

-Sí, a ver, yo creo que Chile ha vi-
vido una crisis institucional, una 
crisis social, una crisis económica, 
y eso es parte de lo que tenemos que 
trabajar todos. Aquí no es que los 
republicanos traigamos la varita 
mágica que soluciona, sino que, al 
contrario, somos todos, en este 
caso los 50 consejeros, pero tam-
bién hay un país, hay instituciones 
que tienen que poder forjar acuer-
dos que permitan dar la respuesta 
a los chilenos. 

-¿Pero usted cree que ahora es-
tamos en una crisis institucio-
nal?  

-Yo creo que Chile vive una crisis 
institucional, sí.  

-¿Cómo ve el Chile de aquí a 
unos 30 años?  

-¿Cómo lo veo o cómo me gusta-
ría?  

-Cómo lo ve y le gustaría que 
fuese... 

-Creo que va a depender mucho 
de lo que pase en los próximos me-
ses. Creo que decir “Chile va a ser así 
en los próximos años” es muy difícil 
porque hay mucha incertidumbre 
todavía. Espero que en los próximos 
años tengamos un Chile de oportu-
nidades: que todos los padres pue-
dan escoger la educación de su hijo, 
no solo quienes tienen la posibilidad 
económica. Me imagino un Chile 
en que haya acceso a la salud y sea 
oportuna, no solo que haya, sino 
que llegue a tiempo. 

-Sí, claro, al menos en mi escrito-
rio es un insumo permanente y creo 
que además permite, -yo sé que la 
ciudadanía tiene distancia en el pro-
ceso, como tú decías, hay cansancio, 
le llamaría también frustración, 
creo que los chilenos tenían mu-
chas esperanzas puestas en el pro-
ceso anterior, un proceso que fraca-
só finalmente, algo con lo que noso-
tros cargamos-, en las semanas que 
han pasado de trabajo y en lo que se 
venga, que podamos dar cuenta de 
que se hace un trabajo con un sello 
distinto, con un sello de responsa-
bilidad, de seriedad, de tomarse 
muy en serio el trabajo que esta-
mos haciendo.  

Tenemos un desafío también de 
acercar a la ciudadanía al proceso. 
(…) Espero que en las próximas se-
manas podamos ver la introduc-
ción de reclamos al texto (de los ex-
pertos) que le hagan sentido a la 
ciudadanía y genere cercanía.  

-Ahora se viene y se está en el 
trabajo de conversar sobre las 
enmiendas, la instancia delibera-
tiva entre los consejeros y conse-
jeras ¿Hay diálogo realmente en-
tre las bancadas? 

-Hay diálogo. Hay diálogo, o sea, 
hace dos semanas se anunció esta 
mesa de trabajo, de conversaciones 
con los seis delegados y un acompa-
ñante que podía ser otro consejero, 
un asesor, etcétera. Por lo tanto, hay 
diálogo. Esas son reuniones que se 
están dando, se están gestionando, 
también se ha dado en las comisio-
nes. Podemos estar de acuerdo o no 
estar de acuerdo, pero el diálogo 
existe. 

-Respecto a la información que 
dice que el Partido Republicano 
está tomando un camino similar 
al que hizo fracasar a la anterior 
Convención Constituyente, 
como, por ejemplo, enmiendas 
identitarias ¿A quién le está dan-
do voz el Partido Republicano?  
¿A sus votantes o intenta hacer 
una radiografía de la sociedad lo 
más amplia posible? 

-Hay dos elementos de tu pregun-
ta. Lo primero es que yo entiendo 
que hay personas que pueden tener 
algún interés en revivir lo que fue. Sin 
embargo, en las enmiendas ciudada-
nas que impulsó el Partido Republi-
cano no está más lejos de eso.  

Nosotros no venimos a refundar, 
ni levantarnos como una esfinge de 
la moralidad. Por tanto, hay una 
gran distancia entre el Partido Repu-
blicano, lo que ha estado haciendo 
la derecha en el proceso constitucio-
nal, y lo que fue el Frente Amplio, la 
Lista del Pueblo y otros grupos en el 
proceso anterior. 

sentido de que las políticas públicas 
que salgan del Congreso tengan una 
mirada de todas las regiones.  

-En ese sentido ¿Cuál es la im-
portancia que adquiere la des-
centralización en el Proceso 
Constitucional? 

Uno de los capítulos del antepro-
yecto, incluso, se hace cargo de los 
gobiernos locales y municipalida-
des, gobiernos regionales, etc. Y me 
parece que hay un gran énfasis, y es 
transversal, en la preocupación por 
un Chile en que todos se sientan 
parte y que tal vez una si eres de 
Arica, de Biobío, o de Osorno, o Pun-
ta Arenas, tengas oportunidades 
para desarrollarte.  

Nosotros tenemos propuestas 
que hablan de darle preferencia a lo 
local, o sea, que las decisiones se 
partan tomando en lo local. (…) Y no 
solo descentralización, porque si 
hablamos mucho de descentraliza-
ción respecto a la región metropo-
litana, también tenemos un centra-
lismo intrarregional, por llamarle 
de alguna forma.  

-En la campaña del Partido Re-
publicano se habla de recons-
truir Chile ¿Qué significa aque-
llo? ¿Dónde está roto el país? 

En segundo lugar, las enmiendas 
republicanas son enmiendas ciuda-
danas que recogimos en campaña, 
de cuáles son los temas que más 
afligen a la ciudadanía. Nosotros sí 
fuimos electos por muchos republi-
canos, pero también hay muchos 
independientes que votaron por el 
proyecto que creyeron que noso-
tros podíamos proponer o defen-
der para Chile.  

-Pasemos a las Regiones: ¿Pien-
sa que la enmienda de disminuir 
los escaños para la Cámara de 
Diputadas y Diputados pueda 
afectar a la descentralización? 

-Una de las propuestas es que en 
el Senado todas las regiones tengan 
un número de representantes. Eso 
no puede sino más bien que facilitar 
o promover la descentralización en 
el sentido de que todas las regiones 
tengan la misma representación.  

Y ahí hay que hacer la diferencia 
en cuál es el objetivo de representa-
ción que tienen la Cámara de Dipu-
tados y el Senado, pero me parece 
que una idea como esa de dejar en 
igualdad de comisión a todas las re-
giones no hace más que generar 
efectivamente igualdad entre ellas y 
fomentar la descentralización en el 
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“No se va a resolver si no 
aumentamos la 
complejidad de los 
hospitales”. 
Evelyn Betancourt, presidenta 
Regional de Fenats.

En Lota se optó por la 
extensión de horarios 
durante los sábados para 
poder acortar la lista de 
espera local. 

Subdirección de Gestión 
Asistencial del Servicio de 
Salud Concepción indica 
que una de las causas es la 
menor importancia que 
tiene el Covid este año.

Salud: En un 12% aumentó la 
lista de espera para 
intervención quirúrgica 

es uno de los más 
grandes a nivel nacional 
por cobertura y 
complejidad.

Servicio de Salud 
Concepción

Christopher Cortez Alarcón 
contacto@diarioconcepcion.cl

En un 12% creció la lista 
de espera para intervencio-
nes quirúrgicas en el Servi-
cio de Salud Concepción, de 
acuerdo a cifras proporcio-
nadas por el propio organis-
mo, uno de los cinco servi-
cios más grandes del país y 
que abarca las comunas de 
Concepción, San Pedro de 
La Paz, Chiguayante, Coro-
nel, Lota, Santa Juana, Hual-
qui y Florida. 

Esto porque en junio de 
2022 hubo 15 mil 292 solici-
tudes, mientras que en el mis-
mo mes del año actual se pre-
sentaron 17 mil 120.                                                                                                  

En tanto, respecto a con-
sultas de nueva especialidad, 
a junio de 2023 la cifra es de 
80 mil 470, lo que se traduce 
en un aumento de un 14% en 
comparación a misma fecha 
de 2022, cuando el total fue 
de 70 mil 900.                                                                                                                                                          

Cabe señalar que la canti-
dad de consultas no equiva-
le a igual número de perso-
nas, puesto que cada ciuda-
dano puede presentarse ante 
establecimientos de salud en 
búsqueda de atención por di-
versas enfermedades. 

 
Explicación 

Según detalla la Subdirec-
ción de Gestión Asistencial 
del Servicio de Salud Con-
cepción, la creciente deman-
da ha aumentado en 2023 
porque en años anteriores los 
esfuerzos estaban orientados 
a combatir la pandemia, por 
lo que la prioridad de la po-
blación era evitar los conta-
gios de Covid-19.  

“Sumado a esto, los usua-
rios acceden sin mayor te-
mor a contagios, a los distin-
tos centros asistencial de 
atención primaria de nuestro 
país y, como en este nivel de 
atención no hay especialis-
tas, son derivados a la aten-
ción secundaria, donde sí 
pueden acceder a consulta 
de especialidad, lo cual ge-
nera un ingreso a lista de es-
pera”, sostienen.  

Y agregan que “durante la 
pandemia se instruyó, desde 
el nivel central, la suspensión 
de intervenciones quirúrgi-
cas programadas no urgentes 
y no Ges, priorizando aten-
ciones y cirugías de urgen-
cias, Ges y criterios biomédi-

Esto 
corresponde a 
la actualidad 
del Servicio de 
Salud 
Concepción,  
donde se hace 
la comparación 
entre junio de 
2023 y la 
misma fecha 
del año pasado.

FOTO: FACEBOOK HGGB

TAMBIÉN CRECIÓ EL PORCENTAJE DE CONSULTAS DE NUEVA ESPECIALIDAD

tas áreas de atención. 
 

Fenats 
Evelyn Betancourt, presi-

denta de la Confederación de 
Trabajadores de la Salud (Fe-
nats) de la Región del Biobío, 
puntualiza que “esto es un 
problema histórico a nivel 
país. No se va a resolver si no 
aumentamos la complejidad 
de los hospitales. La mayoría 
de estos, incluso en nuestra 
región, son comunitarios, por 
lo que no tienen especialistas 

cos. Esta situación impactó 
directamente en el aumento 
de la demanda de forma ex-
plosiva”. 

A su vez, existen varios 
otros factores que hacen ele-
var las cifras año a año. Con-
forme al análisis del propio 
Servicio, se observa una ma-
yor complejidad en los proce-
dimientos médicos y quirúr-
gicos que se están realizando, 
lo que ocasiona un aumento 
en los tiempos de recupera-
ción. Esto conlleva mayor 

cantidad de días de hospita-
lización e, incluso, alto reque-
rimiento de camas de críti-
cas, las cuales son limitadas. 

Por último, consideran 
también el envejecimiento de 
la población, lo que se tradu-
ce en un aumento en la preva-
lencia de condiciones que re-
quieren atención de especia-
lidades e intervenciones 
médicas y quirúrgicas; ade-
más de la brecha importante 
de recurso humano médico 
especializado en las distin-
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SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO
NOTIFICACIÓN

EXTRACTO DESISTIMIENTO EXPROPIACIÓN

Resolución Exenta 3164, 20 de noviembre 2019, SERVIU REGIÓN 
DEL BIOBÍO ordenó desistimiento de expropiación total del 
inmueble ubicado en ESTERO LAGUNILLAS 2500 A DP 33 PISO 3, 
Rol de Avalúo N° 4069-19, de la comuna de Coronel, de aparente 
dominio de BENITEZ ROA PATRICIA, en una superficie de terreno 
común de 37,34375 y 43,189 de m2 de superficie edificada, que 
corresponde a 42,42 m2 de superficie útil y 0,90575 m2 de 
superficie de uso común, cuyos deslindes particulares se indican en 
el plano de expropiación S8R-36.190-2, que fuera expropiado para 
la ejecución del Proyecto de Ampliación y Alteración de 
Departamentos y Blocks de Mártires del Carbón, comuna de 
Coronel. Director (S) SERVIU REGIÓN DEL BIOBÍO.

consultas de nueva 
especialidad en la red 
Concepción respecto a 
junio de 2022.

aumentaron
14%

de personas están en 
lista de espera en Chile, 
según informó este mes 
el Ministerio de Salud.

Más de dos 
millones y medio

ni pabellones para hacer, aun-
que sea, cirugías menores”. 

En ese sentido, añade que 
toda la gente que se atiende 
en el sistema público de salud 
“colapsa los hospitales base, 
los más grandes, los de alta 
complejidad. Hay que pensar 
que el Hospital Guillermo 
Grant Benavente (Regional 
de Concepción) atiende a mu-
chos pacientes de otras pro-
vincias también”. 

Por último, Betancourt co-
menta que los gremios están 
en mesas de trabajo para bus-
car soluciones. Sin embargo, 
“ya que hablamos de listas de 
espera, hay que hacer una ci-
rugía mayor. Esto significa 
también disponer de mayor 
personal. (Sobre fin de alerta 
sanitaria) el personal honora-
rio Covid está cubriendo una 
brecha importante de recur-
so humano y, sin ellos, tampo-
co se puede hacer mucho”, fi-
naliza. 

El Servicio de Salud Con-
cepción se encuentra traba-
jando en distintas estrategias 
para disminuir los tiempos 
de espera de los pacientes que 
pertenecen a las listas: exten-
sión horaria para consulta 
médica y cirugías, optimiza-
ción de procesos, colabora-
ción con establecimientos de 
la red como hospitales de 
Lota y Coronel, comunica-
ción de forma periódica a ni-
vel central en busca de recur-
sos y compras de servicio en 
los casos que se ameritan.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P .
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Lota 
En el caso de Lota se optó 

por la extensión de horarios 
durante los sábados para po-
der ir acortando la lista lo-
cal. 

El director del hospital loti-
no, Pedro Martínez, ha expli-
cado que “hemos tenido una 
respuesta bastante buena, las 
personas se presentan a las 
consultas los sábados, en re-
lación a los días de semana, 
donde hay un porcentaje alto 
de pacientes que no asisten, 
entre un 10 a 12 por ciento 
muchas veces. Sin embargo, 
los sábados, con el esfuerzo de 
todo nuestro equipo de sa-
lud, se registra un 100 por 
ciento de asistencia; eso nos 
permite lograr un mayor im-
pacto en nuestras listas de es-
pera”. 

 
Realidad nacional 

La Subsecretaría de Redes 
Asistenciales, dependiente 
del Ministerio de Salud (Min-
sal), informó que en junio de 
2023 se alcanzó una pobla-
ción de 2 millones 686 mil 299 
personas esperando aten-
ción, lo que alcanza un máxi-
mo histórico.  

Asimismo, en su último ba-
lance, el Minsal contabilizó 
que durante el primer semes-
tre de 2022 19 mil 243 perso-
nas fallecieron sin atención, 
según consigna La Tercera.

tendrá información de 
salud física y mental, 
además de mediciones 
de presión arterial y 
glicemia, entre otras 
acciones.

Encuentro por 
bienestar del 
corazón

En el marco de la celebra-
ción del mes del corazón, 
Chiguayante llevará a cabo 
este miércoles 16 de agosto 
una jornada especial por la 
salud cardiovascular. 

La instancia, organizada 
por la Dirección de Salud de 
la Municipalidad, está diri-
gida a todo habitante de la 
comuna y ofrecerá distintos 
tipos de atenciones. 

Por lo demás, entregará 
información relevante en 
torno a varios tópicos que 
van en beneficio del bienes-
tar del corazón. De esa for-
ma, quienes asistan podrán 
recibir educación en salud 

Chiguayante realizará jornada 
especial de salud cardiovascular

cardiovascular, salud mental 
y autocuidado, alimentación 
saludable, Senda Previene y 
promoción de la salud. 

Igualmente, se realizarán 
controles de presión arte-

rial, mediciones de índices 
de glicemia, atención de po-
dología y actividad física 
como baile entretenido.  

El encuentro se llevará a 
cabo desde las 15:00 hasta 
las 17:00 horas en el Hall sala 
de Artes escénicas de Chi-
guayante, ubicado en 
Orozimbo Barbosa 294. 

Según información de la 
Organización Mundial de la 
Salud, enfermedades car-
diovasculares son la prime-
ra causa de muerte en Chi-
le y el mundo. Sin embargo, 
el 80% de estas son evitables 
con conductas saludables 
de prevención.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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JEFES COMUNALES DEL BIOBÍO

Alcaldes piden alto 
estándar de 
capacitación para 
funcionarios de 
prevención del delito y 
seguridad pública

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

A propósito del 
proyecto de ley 
que impulsa el 

Gobierno el que 
busca fortalecer 

el rol de las 
municipalidades  

en materia de 
delincuencia.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Numerosos han sido los esfuer-
zos por mejorar la situación de se-
guridad pública a nivel nacional, y 
donde el Gobierno está canalizan-
do a través de programas destina-
dos a los municipios una buena 
parte de esos impulsos.  

Dentro de ellos está la ley que 
fortalece el rol de los municipios en 
prevención del delito que fue ingre-
sada en mayo de este año. Proyec-
to del cual están atentos los alcal-
des de la Región del Biobío debido 
al transversal acuerdo en que es 
necesario capacitar de una forma 
homogénea a los funcionarios mu-
nicipales a cargo de estas tareas.  

 
Consenso 

En general, existe consenso en 
que no se debería traspasar el rol de 
las policías, pero sí se considera 
necesaria una capacitación más 
institucionalizada.   

Además, a raíz de una situación 
dada a conocer hace algunos días 
en Calera de Tango donde una per-
sona falleció en un procedimiento 
de seguridad municipal, reflotó la 
idea de que es necesario un correc-
to entrenamiento para evitar este 
tipo de episodios u otros simila-
res.  

De hecho, la Asociación de Mu-
nicipalidades de Chile (Amuch), 
dio a conocer su curso de capaci-
tación que reunió a guardias de va-

municipios. Además, contempla 
la creación de una categoría fun-
cionaria, los “Inspectores de Segu-
ridad Municipales”, dedicada ex-
clusivamente a las funciones de 
seguridad y fiscalización, en coor-
dinación con las Fuerzas de Orden 
y Seguridad Pública”.  

Otro de los aspectos destacados 
es que se destinarán $5 mil millo-
nes al año para un fondo que los 
municipios deberán destinar a la 

entrega de elementos de protec-
ción a los guardias municipales, 
como un bastón retráctil, chaleco 
antibalas y formación especial 
para ejercer estos nuevos roles. 

Al respecto el alcalde de Los Án-
geles, Esteban Krause, indicó que 
“considerando que es un riesgo 
para las personas que trabajan en 
seguridad, obviamente se hace ne-
cesario que el personal tenga algu-
na capacitación ¿Y qué mejor que 

rias municipalidades en una mis-
ma universidad. 

Por su parte, el Gobierno ha ex-
plicado que “en materia del rol pre-
ventivo, la iniciativa reforma los 
Consejos Comunales de Seguri-
dad, crea un comité operativo de 
funcionamiento mensual, incor-
pora criterios de seguridad en los 
instrumentos de planificación ur-
bana y territorial comunal y forta-
lece los planes de seguridad de los 

LA FIGURA DEL  inspector 
municipal, entregará mayores 
sistemas de protección a los 
funcionarios y de capacitación.  
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plir labores de fiscalización, rela-
cionarse con el comercio ambu-
lante, enfrentarse a incivilidades.  

“Por lo tanto dotar a los funcio-
narios un estatuto de protección 
obviamente es necesario. Eso tie-
ne que ir acompañado de forma-
ción y capacitación”, sostuvo el 
subsecretario Monsalve. 

Sin embargo, la autoridad de Go-
bierno fue clara en establecer que, 
en ningún caso, la ley contiene en 
su redacción que se dote a los mu-
nicipios de facultades que hoy día 
están radicadas en las policías. 

“También hay que avanzar en la 
coproducción de seguridad, eso 
significa que se pueden hacer pa-
trullajes en un vehículo donde va 
aún carabinero y va un funcionario 
municipal. Eso permite tener más 
capacidad de patrullaje mayor”, 
ejemplificó el subsecretario Ma-
nuel Monsalve y agregó que este 
tipo de rondas se harán en lugares 
donde se cometen incivilidades o 
delitos menos graves.

sea a través de una institucionali-
dad?”. 

Krause, agregó que la totalidad de 
los municipios a lo largo del país ac-
tualmente están sumando personal 
de seguridad a sus equipos de traba-
jo y que una capacitación homogé-
nea sería una importante ayuda.  

“Creo yo que va a ser parte de la 
ley que como requisito se va a tener 
que contratar personas con la ido-
neidad. Por eso, sería importante 
lo relacionado con una academia 
que posibilite que podamos tener 
las mismas oportunidades de una 
capacitación”, dijo el jefe comunal 
angelino. 

En tanto, el alcalde de Coronel, 
Boris Chamorro, fue más allá del 
planteamiento inicial de una capa-
citación uniforme, e indicó que 
“hemos planteado la creación de 
una policía municipal, que lo decía 
la Fundación Ciudadano Seguro el 
2015. Todo lo que contribuya a 
brindar tranquilidad y resguardo a 
nuestra población es bienvenido”. 

El alcalde coronelino afirmó que 
se debe capacitar y dotar de facul-
tades. “Tenemos que facultarlos 
para que puedan ejercer su dere-
cho y eludir en un caso delictivo 
que pueda estar sucediendo y de-
nunciarlo a la policía como corres-
ponde”, dijo. 

Sobre esta iniciativa el alcalde 
de Talcahuano, Henry Campos, co-
mentó que una academia de segu-
ridad municipal es parte de lo que 
se ha planteado al Ministerio del In-
terior para capacitar al personal, y 
así dar estricto cumplimiento y 
apego a las normas, además de no 
generar situaciones en que se pue-
dan vulnerar los derechos de las 
personas. 

“La seguridad ciudadana debería 
tener un estatuto especial. No que-
remos formar una policía munici-
pal, bajo ningún aspecto tener fun-
cionarios de seguridad armados. 
Entendemos que nuestra función 
es totalmente distinta”, declaró 
Henry Campos. 

 
Inspector Municipal de Seguridad 

La iniciativa de ley también con-
sidera la figura del Inspector Muni-
cipal de Seguridad. Este tendrá ta-
reas preventivas y también coadyu-
vantes como inter vención en 
procedimientos policiales de bajo 
nivel de riesgo, cuyo protocolo de 
actuación quedará definido en el 
reglamento de la ley; patrullajes 
preventivos independiente y mix-
tos (con policías); control de medi-
das cautelares. 

El alcalde de San Pedro de la Paz, 
Javier Guiñez. “Todo lo que signifi-
que conocimiento, experiencia y 
profesionalización, es muy nece-
sario. La seguridad es un todo y 
debe existir coordinación entre 
ciudades, entre barrios y entre ve-
cinos, es fundamental”, afirmó. 

“La seguridad es un todo y como 
tal la coordinación entre 
ciudades, entre barrios y entre 
vecinos es fundamental”
Alcalde de San Pedro de la Paz, Javier Guiñez.

“En un momento complicado por 
un hecho delictual, esa persona 
debe tener los conocimientos 
necesarios”
Alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz.

“Son más de 350 municipios en 
el país, incorporando 
inspectores (...) podría colaborar 
y que sea una capacitación 
homogénea.”

Alcalde de Los Ángeles, Esteban Krause.

FRASE
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DESDE LOS MUNICIPIOS  
se encuentran atentos a lo que resultará de la ley 

que ingresó el Gobierno el mes de mayo.  

Por su parte, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, aseguró que 
“nuestros funcionarios requieren 
mejorar, aumentar y proyectar sus 
conocimientos. Sobre todo, en el 
tema tan sensible de seguridad”.  

En cuanto a la idea de capacitar 
a los funcionarios de seguridad 
ciudadana de una forma más uni-
forme, Ortiz afirmó que sería posi-
tivo, ya que ellos se enfrentan a 
diario a situaciones complejas. 
“Creo que esto es un complemen-
to a lo que por ley hacen las poli-
cías. En el caso de nuestro país 
quienes manejan armas son PDI y 
Carabineros, y creemos que lo ha-
cen de buena manera”, dijo. 

Sobre este tema, el alcalde de 
Hualpén, Miguel Rivera señaló que 
el viernes 11 de agosto firmaron el 
convenio con el Departamento de 
Coordinación con la Seguridad 
Municipal O.S.14 de Carabineros el 
que apunta a capacitar a los funcio-
narios de seguridad ciudadana. 
“Tenemos que saber actuar frente 
a situaciones críticas y también en 
la prevención, lo que se debe arti-
cular con distintas instancias 

como la Subsecretaría Prevención 
del Delito, Carabineros, Policía de 
Investigaciones, Mejor Niñez, y 
otras instancias”, dijo Rivera. 

 
Subsecretaría del Interior 

Consultado al respecto, el subse-
cretario del Interior, Manuel Mon-
salve, indicó que en el proyecto de 
ley se considera que los munici-
pios tienen un rol muy importan-
te en seguridad, y enfatizando que 
en materia de prevención. 

“Por lo tanto, la iniciativa del Go-
bierno va destinada a fortalecer 
las capacidades preventivas de los 
municipios de Chile. Eso implica 
que el municipio tenga un director 
de seguridad comunal por ley”, 
contó y agregó que en muchas mu-
nicipalidades quienes se encuen-
tran en ese cargo son contratados 
a honorarios, por lo que la ley con-
templa contrato de planta. Ade-
más de dotar a los funcionarios de 
seguridad ciudadana de un estatu-
to de protección.  

Se tienen presentes los riesgos 
que corren quienes ejercen estas 
funciones, ya que tienen que cum-
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Las calles del 
Centro de 
Talcahuano

DEL MAPUDUNGÚN “CIELO TRONADOR”

Obras arquitectónicas y espacios 
de la vida social del puerto 
acompañan a las avenidas 

céntricas de la ciudad.
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LA TORRE PRAT 
desde la plaza del 
centro.

LA PILETA de la Plaza de 
Armas a un costado de la 
Municipalidad.

EL HISTÓRICO casino Wenceslao Vargas, fundado en 1967. 

EN CALLE COLÓN, 
frente al Liceo A-21,  
está el sindicato de 

estibadores. 

Ciudad
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El Juzgado de Garantía Concep-
ción decretó la prisión preventiva 
para el imputado por el último caso 
de femicidio ocurrido en Concepción 
y que se registró en la vía pública. 

El ilícito fue cometido el viernes 
pasado. En la audiencia de forma-
lización, la magistrada Claudia Vil-
ches ordenó el ingreso en prisión 
del indagado por considerar que la 

Decretan prisión preventiva a imputado por femicidio 
ción, donde fue interceptada por su 
expareja quien la agredió en reite-
radas ocasiones con arma blanca. 
Pese a que la víctima fue llevada a 
un centro asistencial, falleció debi-
do a la gravedad de las lesiones. El 
imputado fue retenido por vecinos 
del sector hasta la llegada de fun-
cionarios de Carabineros, quienes 
lo detuvieron.

FOTO: PODER JUDICIAL

libertad de este constituye un peli-
gro para la seguridad de la socie-
dad, y fijó en cuatro meses el plazo 
de investigación penal del Ministe-
rio Público. 

Según la Fiscalía, alrededor de 
las 15:05 horas del viernes 11 de 
agosto la víctima caminaba por la 
calle Almirante Latorre, población 
Pedro del Río Zañartu en Concep-

 DELEGADO PRESIDENCIAL, HUMBERTO TORO, SE REFIRIÓ A LO OCURRIDO

Ante la adjudicación por parte del 
grupo armado denominado Resis-
tencia Mapuche Lavkenche (RML), 
del atentado incendiario ocurrido en 
la ruta P-60-R  en el sector de Pai-
llahue en Contulmo, el delegado Pre-
sidencial Provincial de Arauco, Hum-
berto Toro, reaccionó rechazando 
enfáticamente la acción.  

Calificó de “delincuentes violen-
tistas” a quienes realizaron la que-
ma de dos cabañas. Además, Toro 
afirmó que esta agrupación intentó 
legitimarse a través de la causa ma-
puche. “Pretenden blanquear su ilíci-
to. Ustedes no representan la causa 
mapuche”, estableció. 

De la misma forma que ya se ha 
perseguido y atacado de manera fron-
tal junto en un trabajo conjunto en-
tre el Gobierno, el Ministerio Público, 
las policías y el Jedena (Jefatura de la 
Defensa Nacional para el Estado de 
Excepción) el robo de madera, la dro-
ga, el robo de vehículos, todo lo que 
ha atentado la tranquilidad de la Pro-
vincia de Arauco, manifestó el dele-
gado Toro y agregó que  “de manera 
frontal  los vamos a buscar, los vamos 
a encontrar, los vamos a detener y los 
vamos a llevar a juicio. En el Estado 
de Derecho que nos concede la ley, va-
mos a seguir trabajando para que 
esta provincia tenga calma y tran-
quilidad”, sostuvo.  

Además, relevó que se han logrado 
avances en disminuir los delitos y 
disminuir la violencia y de esa tarea 
no vamos a claudicar.   

 
La RML 

A través de un co-
municado el 
grupo auto-
denomi-
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La quema de 
dos cabañas en 
el sector de 
Paillahue, se la 
atribuyó el 
grupo llamado 
Resistencia 
Mapuche 
Lavkenche.

ción junto a un equipo de abogados 
de Santiago iniciarán antes que se 
termine este mes dos acciones. “La 
primera es la firma de convenio para 
realizar querellas criminales en Chi-
le contra todos quienes resulten res-
ponsables incluso los cómplices de 
estos grupos que por acción o por 
omisión han ayudado a que esto se 
produzca, si el Estado ha sido cómpli-
ce también la querella va a ser contra 
del Estado”. 

Y agregó que también se planifica 
una acción internacional por Dere-
chos Humanos en un tribunal inter-
nacional, la Corte de Ginebra. “Que 
persigue estos delitos de lesa huma-
nidad que son imprescriptibles tan-
to contra grupos terroristas como 
contra el Estado de Chile”, planteó Et-
chepare.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Delincuentes violentistas”: 
Gobierno ante adjudicación  
de atentado en Contulmo

re en la zona de Lanalhue. “Quienes 
al igual que los Hammersley deben 
abandonar nuestro territorio”, indica-
ron.  

 
Víctimas 

Respecto de estas declaraciones, 
Solange Etchepare, fundadora y di-
rectora ejecutiva de la Fundación de 
Víctimas de Terrorismo en Chile, in-
dicó que luego de leer el comunicado 
del que categoriza como grupo terro-
rista armado que se atribuyó tanto el 
último atentado como el de junio que 
ocurrió en terrenos de su familia, es-
tableció que “es importante que estos 
sabotajes, como ellos los denominan, 
no son contra el Estado sino que con-
tra la sociedad civil. Ellos nos llaman 
colonos, pero nosotros somos chile-
nos”, dijo y estableció que esa forma 
de referirse es una forma de victimi-
zarse. 

Etchepare, indicó que su funda-

EL JUZGADO 
DE  Garantía de 

Concepción 
decretó la 

prisión 
preventiva por 

considerarlo un 
peligro para la 

seguridad de la 
sociedad.

nado como Resistencia Mapuche Lav
kenche (RML) señalaron que “veni-
mos a reivindicar la acción de sabo-
taje en contra de dos casas patrona-
les en la orilla del Lago Lanalhue, una 
de ellas de los colonos Hammersley, 
ubicadas en zona de Paillawe de la co-
muna de Contulmo”. 

Con esta acción aseguraron que 
“saludamos a los prisioneros políticos 
mapuche de la cárcel de Angol que es-
tán en huelga de hambre hace más de 
100 días y exigimos el traslado inme-
diato a su territorio”.  

También se refirieron a la huelga 
seca que iniciaron los presos mapu-
che este martes y acusaron al Go-
bierno junto con Gendarmería de no 
tener la voluntad de cumplir los de-
rechos mínimos que le correspon-
den a los presos de Angol.  

Además en el escrito reivindica-
ron el sabotaje que en junio realiza-
ron en contra de la familia Etchepa-

OPINIONES
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Cierre de Fanaloza: 
Sindicato inicia 
reuniones con 
autoridades y Ejecutivo 
ofrece capacitaciones

EMBLEMÁTICA EMPRESA DEL GRAN CONCEPCIÓN

Los trabajadores desvinculados 
de la histórica empresa Fanaloza, 
tras el cierre de la línea de pro-
ducción en Penco, iniciarán reu-
niones con distintas autoridades 
regionales del Biobío para abordar 
la compleja situación. Entre la 
agenda, se comenzará una mesa 
de trabajo entre los trabajadores, 
el municipio y la Seremi del Traba-
jo. 

“Mañana (este miércoles) vamos 
a tener una reunión con el Gober-
nador Regional (Rodrigo Díaz) y el 
jueves nos reuniremos con el alcal-
de de Penco (Víctor Hugo Figue-
roa), junto a otras autoridades. 
Eso es por el momento, ya que ma-
yor información no tenemos sobre 
lo que se quiere hacer respecto al 
tema de la desvinculación de las 
personas”, indicó Guillermo Con-
treras, presidente del Sindicato 
N°3 de Trabajadores de Fanaloza. 

Sobre los objetivos de las reunio-
nes, Contreras señaló que “serán 
para conformar mesas de trabajo 
y para buscar algún mecanismo, 
como para mandar a cursos a los 
trabajadores y ver alguna forma de 
que puedan aprender otro oficio”. 

“Esperamos que desde este 
miércoles podamos contar con in-
formación más clara de cuáles son 
los lineamientos que se van a to-
mar y todo lo que conlleva esto”, 
agregó el dirigente sindical. 

De la misma forma, Contreras se 
refirió a la cantidad de trabajado-
res desvinculados de la histórica 
empresa de loza y los motivos que 
habrían gatillado el cierre de la lí-
nea de producción. “En la prácti-
ca ya están todos los trabajadores 
desvinculados. Estamos hablan-
do de entre 130 y 150 personas 
que se encuentran sin trabajo has-
ta el pasado lunes. El gerente gene-
ral de Fanaloza (Héctor Saavedra) 
nos explicó los motivos del cierre, 
apuntando principalmente a la si-
tuación de la empresa y del país, 
junto con algunos productos ex-
tranjeros que están entrando fuer-
te en Chile”, dijo. 

No obstante, el presidente del 
Sindicato N°3 aseguró que algunos 
trabajadores, aunque en una can-
tidad muy baja, fueron reasigna-
dos dentro de la compañía y aña-
dió que ya se había registrado un 
despido masivo de trabajadores 
durante el 2023.  

“Reubicaron a algunos trabaja-
dores en otras áreas, como ventas 
y despachos, pero es una canti-
dad muy baja. La empresa está 
tratando de darle un salvataje a al-

A partir de hoy se van a desplegar una serie de instancias para 
analizar la situación en la que quedan los casi 150 
desvinculados y así evaluar mecanismos de apoyo. Municipio 
de Penco anunció catastro.

FOTOS: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

gunos trabajadores, pero a la gran 
mayoría le tocó salir. En marzo de 
este año igual hubo una desvincu-
lación de alrededor de 80 personas 
y ahora fue una situación más caó-
tica”, cerró Contreras. 

 
Gobierno 

Desde el Gobierno, tanto en la 
Delegación Presidencial como en 
la Seremi del Trabajo, apuestan 
por un levantamiento de informa-
ción de los desvinculados de la 
histórica empresa ubicada en Pen-
co. Esto con el objetivo de conocer 
sus necesidades para entregarles 
la posibilidad una reconversión 
laboral con capacitaciones y/o 
certificaciones en distintas áreas 
de trabajo.  

“Ofrecerles a estas familias, que 
de alguna forma se han visto sin 
trabajo en este momento, los sis-
temas de capacitación del Servicio 
Nacional de Capacitación y Em-
pleo (Sence), para poder avanzar 
con algunos caminos que vamos a 
definir con la Seremi del Trabajo 
de poder apoyarles de alguna ma-
nera, sobre todo a través de capa-
citaciones y reconversión laboral”, 

Aníbal Torres Durán  
contacto@diarioconcepción.cl 

150 Es la cantidad de trabajadores  
desvinculados, según registros de la  
Seremi del Trabajo y Previsión Social.
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sostuvo la delegada presidencial 
de la Región del Biobío, Daniela 
Dresdner.  

Por su parte, la seremi de la car-
tera laboral, Sandra Quintana, se 
refirió a la mesa de trabajo que se 
instalará en conjunto a los traba-
jadores y la Municipalidad de Pen-
co. “Hemos hablado con la federa-
ción de trabajadores y con el mu-
nicipio. Estamos concertando una 
reunión para este jueves en donde 
vamos a trabajar con la Dirección 
del Trabajo (DT) y con el Sence. A 
partir de ahí vamos a generar la 
mesa de trabajo”. 

Respecto de las alternativas que 
pueden entregar como Ministe-
rio, Quintana aseveró que “capaci-
taciones y certificaciones son los 
dos elementos que podemos tra-
bajar con los trabajadores que fue-
ron desvinculados. Por un lado, 
son las certificaciones porque, 
conversando con los trabajado-
res, nos dimos cuenta de que ha-
bía personas que llevaban más de 
10 años en la empresa y que apren-
dieron oficios ahí. Nosotros po-
demos ayudar ahí con certifica-
ciones. En otros casos, segura-
mente van a ser posibles las 
capacitaciones. Nos sentaremos 
a la mesa con ellos a conversar y 
hacer un levantamiento de infor-
mación”. 

 
Cierres 

Lo ocurrido con Fanaloza se 
suma a una lista de desvincula-
ciones masivas producto de cie-
rres de empresas en el Biobío du-
rante este año. 

Esto, como el caso del Aserrade-
ro Horcones 2 de la Empresa 
Arauco, hace algunas semanas, y 
que significó el despido de de 121 
trabajadores; como también el 
cierre de Kimwood, maderera que 
operaba en la comuna de Cabre-
ro que dejó a más de 200 personas 
cesantes con su liquidación vo-
luntaria, durante marzo del año 
en curso.  

En relación con estas masivas 
desvinculaciones por fin de opera-
ciones en las empresas, la seremi 
comentó que “esto puede darse en 
otros rubros y hay que estar aten-
tos. La Región ha estado afectada 
por muchas cosas. Una son los in-
cendios, las inundaciones, lo que 
pasó con las avícolas también es 
un ejemplo. También hay que re-
visar lo que está pasando con la 
pesca y el rubro forestal. Es una si-
tuación regional que de verdad es 
preocupante, porque genera, en 
todos estos casos, un fuerte de-
sempleo”. 

A su vez, Quintana recalcó que 
“estos casos no son despidos de 10 
o 20 trabajadores, sino que supe-
ran las 100 personas cada uno. Es 
una preocupación. Debemos te-
ner una mirada regional específi-
ca con la operación del nuevo 
Consejo Regional de Capacitación 
que nos va a permitir tener una he-
rramienta territorial con la cual 
responder”. 

 
Municipio de Penco 

Desde la Municipalidad de Pen-
co informaron a Diario Concep-
ción que durante esta semana ini-
ciarán un proceso de catastro de 
los trabajadores que fueron des-
vinculados de Fanaloza, con el pro-
pósito de conocer de forma preci-
sa a qué comuna pertenece cada 
uno. De la misma forma, señalaron 
que se sumarán a la Seremi del 
Trabajo, junto a otras autoridades 
y sindicatos, en la instalación de la  
mesa de trabajo y así entregar so-
luciones a los trabajadores que se 
han visto perjudicados. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

120 años
De presencia registraba la empresa en la comuna de Penco.

Aumento de un 21,6%
Registró el indicador regional en com-
paración a mayo.

Índice de Electricidad, Gas 
y Agua disminuyó un 4,3% 
en Biobío durante junio 

En tanto, la energía hidroeléc-
trica experimentó un aumento 
interanual de 11,2%, como conse-
cuencia del ascenso registrado 
en la generación de centrales de 
pasada. 

 
Índice de Distribución Eléctrica 

El Índice de Distribución de 
energía eléctrica en la Región del 
Biobío disminuyó 1,5% en doce 
meses, como consecuencia del 
menor consumo de los destinos 
Comercial (-5,1%), Industrial (-
7,6%), Residencial (-0,4%) y Agrí-
cola (-24,5%). En tanto, el sector 
otros no presentó variación. 

En el mes de análisis, el sector Re-
sidencial fue el que más contribu-
yó en el total de la distribución de 
energía en la región con el 51,2%, se-
guido de Otros* (28,8%) y del sec-
tor Comercial (14,4%). Por su par-
te, los destinos Industrial y Agríco-
la acumularon el restante 5,5%.

Una contracción de 4,3% regis-
tró el Índice  de Electricidad, Gas 
y Agua (Iega) de la Región del Bio-
bío en junio respecto a igual mes 
del año anterior, incidido por la 
menor participación de todos los 
sectores, principalmente sumi-
nistro de electricidad, según in-
formó el Instituto Nacional de Es-
tadísticas (INE). 

En comparación con el mes an-
terior, el indicador regional pre-
sentó un aumento de 21,6%. 

 
Índice de Electricidad 

El Índice de Electricidad en la 
región varió negativamente 4,5% 
en doce meses explicado por la 
disminución que registraron la 
generación y distribución de ener-
gía eléctrica. 

 
Índice de Generación Eléctrica 

La generación de energía eléc-
trica disminuyó en 4,9% intera-
nualmente, a raíz de la menor ge-
neración con fuente térmica. 

La generación de energía térmi-
ca retrocedió 38,8% en doce me-
ses, influenciada principalmen-
te por la menor generación con 
carbón. 
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La nueva ley de Insolvencia, 
que agrega mejoras a la ley 
20.720, entró en vigencia. Esta le-
gislación dispone de procedi-
mientos más simples para que 
más personas y empresas de me-
nor tamaño con problemas de 
endeudamiento o solvencia, ten-
gan mejores posibilidades para 
lograr llegar a acuerdos con sus 
acreedores. 

La nueva normativa está enfo-
cada en el ciudadano común, la 
legislación busca disminuir la 
pérdida social y económica de la 
sociedad. Los objetivos princi-
pales incluyen la creación de pro-
cedimientos más simples y de rá-
pida tramitación, así como cos-
tos bajos a nivel administrativo 
para personas, micro y pequeñas 
empresas. 

También considera el incenti-
vo al reingreso del deudor al sis-
tema de créditos y la incrementa-
ción de tasas de recuperación del 
financiamiento. De igual manera 
la promoción de las reestructura-
ciones de ingresos pasivos y la 
agilización y facilitación de los 
procedimientos. 

Agilización de procedimientos 
Dentro de la nueva legislación 

está incluida la disponibilidad 
para la renegociación gratuita de 

Entró en vigencia la nueva 
Ley de Insolvencia
Esta normativa busca mejorar la situación de endeudamiento de personas y 
pequeñas empresas. Además de agilizar los procedimientos burocráticos para las 
pymes es el objetivo principal.

 FOTO: MIN. DE ECONOMÍA

Sence Biobío llama a utilizar plataforma laboral online
sonas, por ello, además la platafor-
ma digital, disponemos de aten-
ciones presenciales en cualquiera 
de nuestras 330 mil oficinas de la 
región y al trabajo coordinado con 
la población”, señaló Daniel Jana 
Torres, director regional de Sence 
Biobío. 

Los cambios en el mundo labo-
ral requieren una capacitación 
ante la situación actual de las tec-
nologías y la búsqueda de em-
pleos. 

“Esta es una iniciativa que se 
enmarca en el proceso de desarro-
llo tecnológico hacia un servicio 

moderno, cercano y también digi-
talizado. Debemos adaptarnos a 
los cambios del mercado laboral, 
y también a las formas de buscar 
y enfrentar las ofertas de trabajo 
que se abren en la era digital”, 
agregó el director regional. 

Desde el Sence se agregó tam-
bién que la plataforma digital in-
cluye un sistema de auto consul-
ta abierto a todo el público. Igual-
mente ofrecerá talleres virtuales y 
de atención personalizada con 
orientadores laborales disponi-
bles para trabajar en línea por me-
dio de videoconferencia.

El Sence desarrolló una plata-
forma en línea con la finalidad de 
entregar herramientas esenciales 
para la población, que los capaci-
te para la búsqueda digital de un 
empleo. 

Este proyecto entrega diferentes 
recursos desarrollados por exper-
tos que ayudan a interesadas e in-
teresados en postular a diferen-
tes trabajos, y los prepara ante las 
posibles particularidades que va-
yan a enfrentar en el marco de un 
mundo laboral digital. 

“Uno de nuestros pilares es me-
jorar la empleabilidad de las per-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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los deudores, también para quie-
nes emitan boletas de honorarios 
y aquellas personas o pymes que 
se encuentran sobreendeudados.  

“Esto no es sólo importante 
para las empresas de menor ta-
maño y sus emprendedoras y em-
prendedores, sino que también 
es importante para el país”, decla-
ró Nicolás Grau, ministro de Eco-
nomía Fomento y Turismo. 

Mediante los cambios a la nor-
mativa, se integrará a los usuarios 
que se encontraban impedidos 
de acceder a los procedimientos 
por ser contempladas como em-
presas, hasta antes de que haya 
entrado en vigencia la nueva ley 
de insolvencia. 

Igualmente, la nueva normati-
va introdujo mejoras para reducir 
los trámites redundantes y facili-
tará el uso de la tecnología con la 
finalidad de agilizar los procedi-
mientos. 

 
Proyecciones 

El superintendente de Insol-
vencia y Reemprendimento, 
Hugo Sánchez, planteó que “esta 
iniciativa introduce múltiples me-
joras a la Ley 20.720, que implica 
un mayor acceso para las perso-
nas naturales y las micro y pe-
queñas empresas a procedimien-
tos simplificados, más flexibles, 
menos burocráticos y más econó-
micos en su acceso”. 

En la misma línea, el ministro de 
Economía Fomento y Turismo se-
ñaló que “uno de los problemas 
que tiene la legislación anterior a 
esta ley, es que uno ve que la reor-
ganización se estaba haciendo 
principalmente en las empresas 
de mayor tamaño. Es decir, se es-
taba perdiendo todo ese aprendi-
zaje acumulado de las empresas 
de menor tamaño al no darles un 
procedimiento que tuviera bajo 
costo y que estuviera suficiente-
mente simplificado para que estas 
empresas pudieran asumirlo”.
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Escritoras y 
escritores  
del Biobío se 
darán cita en 
la Ucsc

El llamado para ser parte de la 
segunda temporada de este 
ciclo estará abierto hasta el 27 
de agosto. Más detalles en la 
cuenta @laoctava_disqueria.

Un llamado para 
la 2ª temporada

Disquería, la cual está detrás de la or-
ganización del ciclo. 

“Sesiones en La Octava” es un pro-
yecto autogestionado por La Octava 
Disquería, ubicada en pleno centro de 
Concepción, que busca potenciar a  
artistas musicales emergentes y con-
solidados a través de un show acústi-
co e íntimo; donde el público puede 
conversar, conocerlos con más pro-
fundidad y adquirir su trabajo en dis-
tintos formatos  (CD, cassette, vinilo).  

Esta segunda temporada cuenta 
con el respaldo del Fondo de Apoyo a 
Iniciativas Culturales Comunales 
(Faicc), por lo que se proyecta contar 
con distintos propuestas de la variada 
y fructífera escena musical penquista.

Luego de una aplaudida primera 
temporada realizada hace unos meses 
atrás que incluyó a artistas como Char-
ly Benavente, Julio Piña y Canarito, 
entre otros, “Sesiones en La Octava” 
vuelve con una segunda temporada 
que promete ser aún más interesante 
que la anterior. Destaca en esta opor-
tunidad una convocatoria abierta a 
proyectos penquistas que quieran ser 
parte de la nueva versión del ciclo. 

Este llamado estará abierto hasta el 
27 de agosto y está dirigida a proyec-
tos musicales del Gran Concepción 
que  hayan publicado material disco-
gráfico desde enero del 2022 a la fecha. 
Para quienes deseen postular, toda la 
información se encuentra disponible 

“Sesiones en La Octava” abre convocatoria para artistas penquistas
FOTO: JOTAKAI COMUNICACIONES.

ILIAM fue uno de los invitados de la primera temporada del ciclo, el cual 
propicia ser un encuentro íntimo entre los músicos y el público.  

en la cuenta de Instagram @laocta-
va_disqueria. 

“Las y los artistas pueden mostrar su 
trabajo en un ambiente de grabación 
profesional, lo que permite ver y valo-
rar todos los aspectos que involucra la 
realización de una sesión en vivo”, se-
ñalaron desde el equipo de La Octava 

ENTRE EL 22 Y 25 DE AGOSTO

Con orientación especial al víncu-
lo entre la visión de los pueblos ori-
ginarios, las identidades de género, 
los procesos de migración e intercul-
turalidad que vive nuestra Región, 
desde el 22 a 25 de agosto próximo 
se realizará el VI Encuentro de Escri-
tores y Escritoras del Biobío, organi-
zado por la Dirección de Extensión 
Cultural y Universitaria de la Ucsc,  y 
que cuenta con el financiamiento 
del Fondo del Libro y la Lectura del 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio. 

La cita literaria incentivará la par-
ticipación e interacción del público 
con escritores y escritoras locales, así 
como también exponentes de origen 
migrante con residencia en la Re-
gión, teniendo como invitado espe-
cial al Premio Nacional de Literatu-
ra 2020, Elicura Chihuailaf. 

 “Contar con Elicura Chihuailaf 
en la sexta versión del Encuentro de 
Escritoras y Escritores, viene a reafir-
mar la relevancia de la diversidad 
cultural en las letras. La intercultu-
ralidad, debe dejar de ser un concep-
to estático, es decir, estar presente en 
las casas de estudios. Por consiguien-
te, contar con su presencia, es vivir 
la interculturalidad y apreciar su tra-
yectoria”, señaló Natalia Baeza, di-
rectora de Extensión Cultural y Uni-
versitaria de la Ucsc. 

 Desde su primera versión en 2011, 
este encuentro literario busca a tra-
vés del intercambio de experiencias 
y conocimiento, contribuir a mante-
ner vigente la expresión escrita, es-
pecialmente propiciando espacios 
de encuentro y transferencia de co-
nocimiento con especial énfasis en 
el trabajo con los establecimientos 
educacionales de la zona. 

FOTO: CEDIDA EXTENSIÓN UCSC.

El sexto encuentro de 
este tipo, cuya primera 

versión se remonta al 
2011, tendrá variadas 

actividades en torno a 
las letras y sus 

creadoras y creadores 
siendo Elicura 

Chihuailaf, Premio 
Nacional de Literatura 

2020, el invitado de 
honor de la iniciativa.   

En este sentido, en esta sexta edi-
ción, esto se traduce en la realización 
de Laboratorios de Escritura Creati-
va y diálogos con reconocidos escri-
tores de la Región, considerando au-
diencias desde séptimo básico a 
cuarto medio. Los títulos, comunas 
y escritores serán  Los Ángeles (miér-
coles 23 – 10.30 horas), “La Relevan-
cia del Silencio en la Creación Lite-
raria”, con el escritor David Avello y 
la mediadora Lorena Fuentes.; Talca-
huano (jueves 24 – 10.30 horas) “Ob-
servar para crear: Intermedialidad e 
imitación en la escritura poética”, 
junto al escritor Juan Herrera y la 
mediadora Lorena Fuentes; Cañete 
(viernes 25 – 10.30 horas)“Mi histo-
ria de Mundo: Una experiencia na-
rrativa migrante” con a las escritoras 
Priscila Bravo y Lorena Fuentes. 

Todos los laboratorios se realiza-
rán en las sedes del Instituto Tecno-
lógico Ucsc de cada comuna. La ins-
tancia es gratuita, pero requiere ins-
cripción previa al correo 
cultura@ucsc.cl. 

Por su parte, el martes 22 se dará 
inicio al encuentro con la Feria de 
Editoriales Locales, que se desarro-
llará desde las 10.00 hasta las 17.00 
horas en el Centro de Extensión Ucsc 
y en la cual participarán Revista Mo-
cha, las Editoriales Dostercios, UBB, 
Etcétera, Ucsc y Librería El Parque. 

Esa misma jornada a las 19.00 ho-
ras se realizará el recital poético 
“Kalfv Vlkantun”, protagonizado por 
el poeta Elicura Chihuailaf acompa-
ñado de elencos artísticos de la Ucsc 
quienes musicalizarán parte de la 
obra del poeta. La actividad tendrá lu-
gar en la Sala de Teatro del Centro de 
Extensión Ucsc con entrada liberada.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ELICURA CHIHUAILAF, 
Premio Nacional de 
Literatura 2020, será el 
invitado de honor al 
encuentro, en el que 
realizará diversas 
actividades.

Para mayores detalles de 
horarios, invitados y fechas 
visitar el sitio web y redes 
sociales de cultura.ucsc.cl. 
Actividades gratuitas.

El 25 de agosto se realizará 
una Tertulia Literaria junto 
a Elicura Chihuailaf, dirigida 
especialmente a escritoras y 
escritores. Evento que será 
cerrado y previa inscripción.

El encuentro también 
contempla tres clases 
magistrales -entre el 23 y 25 
de agosto- que se harán en 
la Sala de Teatro del Centro 
de Extensión Ucsc.
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BiblioCon convocó a cientos 
de visitantes en torno al cómic, 
el animé y la cultura geek

EN LA BIBLIOTECA DE LA UDEC

Un bullicio inusual interrumpió la 
cotidianidad en el primer nivel de la 
Biblioteca Central de la Universidad 
de Concepción. Esto debido a que el 
recinto albergó la denominada Bi-
blioCon. El evento contó como eje 
central el cómic, el anime y la cultura 
geek, con stands de productos temá-
ticos y talleres abiertos al público. 
Uno de estos talleres estuvo a cargo 
del destacado dibujante chileno Alan 
Robinson, quien en la actualidad ilus-
tra para Marvel Comics. 

El evento fue organizado por el 
equipo de la Dirección de Bibliotecas 
con el financiamiento del Fondo Con-
cursable de Vinculación con el Medio 
de la Vicerrectoría de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con el Me-
dio, VRIM. 

La Vicerrectora VRIM, Dra. Xime-
na Gauché Marchetti, quien visitó la 
feria junto al Rector de la Universidad 
de Concepción, Dr. Carlos Saavedra 
Rubilar, y la Vicerrectora UdeC, Dra. 
Paulina Rincón González, celebró la 
iniciativa de Bibliotecas y el impulso 
que esta generó en la relación tanto 
con las y los integrantes de la comu-
nidad universitaria como la comuni-
dad externa.  

“Iniciativas como la desarrollada 
por la Dirección de Bibliotecas, con 
apoyo de los Fondos VRIM, dialogan 
estrechamente con los objetivos y li-
neamientos del Plan Estratégico Ins-
titucional, PEI, para el ámbito de la 
vinculación con el medio, articulan-
do las capacidades institucionales, 
fortaleciendo el componente bidirec-
cional en nuestras relaciones con las 
comunidades, tanto internas, como 
las que están en los territorios donde 
la Universidad desarrolla su accio-
nar”, señaló la Vicerrectora Gauché. 

 La Directora de Bibliotecas UdeC, 
Karen Jara Maricic, en la misma tóni-
ca, agregó que con el desarrollo de la 
iniciativa se busca estar en línea con 
las políticas institucionales, atendien-
do a las y los alumnos de la Universi-
dad en el centro de sus tareas. 

“Nuestros estudiantes son nuestro 
quehacer y siempre nos están incen-
tivando y motivando a realizar dife-
rentes actividades, y este ha sido el de-
safío que estamos enfrentando a tra-
vés de esta BiblioCon”, manifestó. 

El Director de Vinculación Social de 
la VRIM, Jaime Contreras Álvarez, 
destacó que los proyectos enmarca-
dos en el Fondo Concursable de Vin-
culación con el Medio están apunta-
dos a generar impacto desde la Uni-
versidad para los integrantes de la 
comunidad UdeC y también para 
quienes no pertenecen a la casa de es-
tudios. 

“Los fondos concursables han per-
mitido desplegar ideas de parte de la 
comunidad tomando distintas áreas, 
ciencias, disciplinas, lo que permite 
que sea un medio transversal para 
que cualquier integrante pueda plan-

El evento fue organizado por la  Dirección de Bibliotecas de la Universidad de 
Concepción con el financiamiento del Fondo Concursable de Vinculación con el 
Medio de la Vicerrectoría de Relaciones Institucionales y Vinculación con el Medio.

 FOTO:  ESTEBAN PAREDES D. / DIRCOM UDEC

tear ideas que favorezcan y generen 
un beneficio tanto para el público ex-
terno como también para la comuni-
dad interna”, explicó el Director. 

En total fueron cerca de 50 stands 
los que se distribuyeron en el primer 
nivel de la Biblioteca, contemplando 
una zona que está dedicada exclusi-
vamente para estudiantes de la Uni-
versidad de Concepción, quienes pu-
dieron exhibir sus productos de for-
ma gratuita. 

Uno de estos stands lo llevó Cons-
tanza Henríquez Quezada, estudian-
te de segundo año de Medicina Vete-
rinaria. Su emprendimiento, Kwo-
ni.art, está dedicado a productos de 

su propia elaboración en glass pain-
ting, es decir, pintado a mano sobre 
cristales, además de ilustraciones per-
sonalizadas. 

“Siempre me he dedicado entre lo 
artístico, música, arte y ciencia, ha 
sido siempre mi línea. Entonces me 
enfoco en mi carrera, y después mis 
hobbies, las pinturas, o tocar instru-
mentos”, manifestó. Aseguró que fue 
la primera vez que participa en fe-
rias, por el alto costo que estas suelen 
implicar en otros espacios. Para ella, 
la BiblioCon: “Me abre la puerta a que 
muchos más me conozcan, porque 
poca gente me conoce con mi em-
prendimiento”. 

La primera jornada estaba proyec-
tada para su realización en los prados 
centrales. Sin embargo, la inestabili-
dad climática obligó al equipo orga-
nizador a ocupar el interior de la Bi-
blioteca para este fin. 

Esto añadió valor al espacio, según 
manifestó la Directora Karen Jara. “Lo 
que queremos es mostrar a los estu-
diantes que las Bibliotecas de la Uni-
versidad de Concepción no solamen-
te son estudios, también el ocio es 
parte importante del crecimiento en 
la vida universitaria”, explicó.

Noticias UdeC
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contacto@diarioconcepcion.cl
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Puso fin a la racha de once 
partidos sin derrotas. En una 
opaca presentación, UdeC no 
pudo y perdió 1-2 ante Deportes 
Temuco en la final Zona Sur de 
Copa Chile. Lo único positivo en 
una amarga jornada, es que el 
Campanil se instaló entre los 
cuatro mejores equipos de la 
competencia. 

Eso sí, los auricielos jugaron 
un primer tiempo mejor que el 
segundo. Pero “cancherearon”, 
con una o dos jugadas más en el 
área, con cierta displicencia y un 
notorio relajo. Lo confirmó el 
propio DT Miguel Ramírez tras 
el encuentro, con una enorme 
molestia y decepción. Un tiro 
desviado de Riquelme además 
de un centro de Saldías que casi 
se le cuela a Hartard, fueron los 
acercamientos más claros para 
UdeC.  

Los goles llegaron en la etapa 
final y por doble para Temuco, 
con Luis Acevedo al 53 primero. 
El delantero llevaba sólo 2‘ en 
cancha y puso el 1-0 .Ibañez lo 
empató al 59’, pero iban 73’ 
cuando con un gol casi 
calcado al 1-0, Temuco 
pasó adelante otra vez. 

Pitazo final y avance 
hacia la otra ronda, 
pero tristeza en UdeC 
por la manera en que 
encararon el duelo. Ya 
están entre los cuatro 
mejores de Copa Chile, 
pero están más amargados 
que felices. 

ROMPIERON UNA RACHA DE 11 DUELOS SIN PERDER

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Debió ser penal. Iban recién cinco minutos del primer 
tiempo, cuando Pablo Sanhueza se barrió en el 
área y le cometió infracción a Emilio 
Moreno. El árbitro no sancionó 
nada, pero claramente era penal 
favorable a Temuco. 
De hecho, el central del Campanil 

le cometió un “planchazo” al 
delantero visitante que lo sacó 

en camilla de la cancha. 
Como “bonus track”, Sebastián Díaz 

al 86’ cometió otra clara infracción en el 
área que debió haber sido sancionada con penal, tras 

un agarrón de camiseta a sólo dos metros del árbitro Gamboa.

POLÉMICA

Deportes

¿Y si era titular? Con solamente dos minutos en la 
cancha, Luis Acevedo metió a Temuco en el partido 
y los ilusionó con la clasificación. El delantero entró 
al 53’ y marcó el 1-0 para la visita al 55’. Se metió 
bien entre los centrales y mano a mano 
con el portero Sanhueza definió 
rasante.  
Lo mismo al 73’, sacando 
provecho a una salida rápida 
desde su arquero, anotando 
el 2-1 parcial en el Ester Roa. 
Sus goles ilusionaron con 
la remontada a un luchador 
Deportes Temuco que hizo 
la tarea y ganó en el Ester 
Roa, pero no le bastó para 
avanzar de ronda. 

LA FIGURA

Entre Primera B y Copa Chile, fueron 11 los partidos consecutivos 
que Universidad de Concepción alcanzó a estar sin perder. 
Tales resultados permitieron al equipo de “Cheíto” salir del fondo 
en el torneo y, derechamente, avanzar a la fase final de la Zona 
Sur de Copa Chile. 
Todo acabó ayer en el Ester Roa, en una presentación baja del 
Campanil, que hace rato no era superada por un rival, sobre 
todo en el segundo tiempo. 
Este fin de semana buscarán volver a las victorias y buenos resultados 

frente al AC Barnechea como visitantes.

FIN A LA RACHA

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

50’

Universidad de 
Concepción 
perdió 1-2 ante 
Deportes 
Temuco, pero 
avanzó a las 
semifinales 
nacionales de 
Copa Chile tras 
el 3-0 obtenido 
en la ida. Ya 
están entre los 
mejores del país 
y se ilusionan.

Había desperdiciado una 
chance clarísimo 
sólo segundos 
antes, pero mediante 
golpe de cabeza marcó 
el empate parcial en 
Collao. 
Ignacio Ibañez anotó el 
único gol del Campanil en el 
partido, siendo vital para evitar 

la remontada de 
un Temuco que se ilusionó con dar 

vuelta el marcador global tras el 
tanto de Acevedo al 55’, pero 

que sufrió un duro golpe cuatro 
minutos después. 
Lo malo para Ibañez, fue 
que quedó muy 
complicado tras sufrir un 
golpe en el testazo y fue 
remplazado por Martín 
Ramírez.

MOMENTO CLAVE

Aprovechó la cuenta de 
ahorro para avanzar de fase

59’

GOLES

J. Sanhueza 
Saldías 
Díaz 
P. Sanhueza 
L. Molina 
Medel 
Riquelme 
Gallegos 
S. Molina 
Ibañez 
Bogmis

TEMUCO

FORMACIONES

Ramírez

DT

56’ Ortíz 
por Riquelme 
56’ Astudillo 
por Bogmis 
63’ Ramírez 
por Ibañez 
75’ Pino 
por S. Molina 
75’ Sandoval 
por Gallegos

U. DE CONCEPCIÓN

1

Hartard 
Neculhueque 
Lavin 
López 
Sobarzo 
Navarrete 
Andrades 
Rivera 
Aros 
Salinas 
Moreno

Cuello

DT

53’ Núñez 
por Aros 
53’ Márquez 
por Andrades 
53’ Acevedo  
por Moreno 
66’ Peñailillo 
por Navarrete 
81’ Alegre  
por Neculhueque

59’ Ibañez 55’ Acevedo 
75’ Acevedo

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 1154 espectadores controlados 
Árbitro: Nicolás Gamboa

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

TARJETAS ROJAS

2
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PENÚLTIMA FECHA SE JUGARÁ ÍNTEGRAMENTE ESTE SÁBADO

El 3-0 de Naval a Nacimiento le 
devolvió el liderato del Grupo Sur de 
Tercera B a falta de solo dos fechas. 
Sí, porque el resultado se combinó 
con el bullado 0-2 de Malleco a ma-
nos de Constitución en un impre-
sentable partido que terminó con 
agresiones en galerías y probables 
sanciones. ¿Y cómo puede afectar 
eso al ancla? Primero que todo, este 
sábado a las 15 horas, tendrá que ju-
gar en Constitución sin público vi-
sitante. Decisión del anfitrión. 

El presidente del ancla, Edógimo 
Venegas, señaló que “el nuestro es 
un partido que puede ser definito-
rio y hasta Parral con Nueva Impe-
rial será a muerte. Constitución de-
cidió jugar sin público visitante por 
todos los problemas del fin de sema-
na pasado y serán todos los encuen-
tros a la misma hora”. 

Sobre los incidentes vividos en 
cancha de Malleco, donde el anfi-
trión aparece como principal res-
ponsable, advirtió que “el año pasa-
do se nos castigó por un año sin ju-
gar, lo que luego se bajó a seis meses, 
pero lo de Angol es gravísimo. Esa 
vez en El Morro se quebraron unos 
vidrios, pero en este caso hubo ta-
jos, apuñalados, gente que sigue en 
el hospital”.  

Venegas fue enfático en afirmar 
que “Anfa tiene que tomar una de-
terminación seria porque sino que-
da clarito que lo del año pasado fue 
tramado para que Naval no jugara 
liguilla. Si dos vidrios rotos, que des-
pués pagamos, costó un año.... Hay 
que ser consecuentes con la grave-
dad de la falta en Angol. El regla-
mento es uno solo y pedimos que se 
actúe de la misma forma”. 

 
Volvió el goleador 

El triunfo contra Nacimiento sir-
vió para volver al triunfo, al lidera-
to, los goles y a la confianza de Mi-
chael Garcés, autor de dos tantos de 
alta factura. Tal como el primero 
de Valdebenito.  

De esta forma, elzurdo llegó a 6 
conquistas en el torneo y señaló 

Próxima final navalina será 
sin su gente por lío en Angol

cambio y le dije que no, quería se-
guir. Estaba un poco acalambrado, 
pero necesitaba otro gol. Uno como 
delantero vive de eso”. 

Naval tiene ahora 37 puntos, se-
guido de cerca por Imperial Unido 
con 36 y un partido menos por ju-
gar. Constitución y Malleco queda-
ron igualados en 34, mientras que 
Pilmahue tiene 30. Clasifican los 
dos primeros y avanzan dos terce-
ros de grupo. 

Garcés expresó que “sabemos que 
si ganamos este partido ya clasifica-
mos, pero también tenemos claro 

FOTO: JAIME CONTRERAS

Presidente chorero espera que Malleco sea sancionado con la misma fuerza que    
el ancla 2022 y el goleador Michael Garcés asegura que ya reencontraron su juego.

que Constitución es un muy buen 
equipo y tienen buenos jugadores. 
En la primera rueda les ganamos en 
El Morro y fue 1-0. No sé si lo defini-
remos ahora o en cancha de Malle-
co, pero nosotros queremos ganar-
les a los dos, a eso saldremos en los 
dos partidos finales y cerrar de la 
mejor forma en Talcahuano”. 

Para el partido del sábado los cho-
reros recuperarán al atacante Ig-
nacio Flores.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

que “estamos contentoscon el triun-
fo porque veníamos de un par de 
tropiezos y esta vez se nos dio todo. 
No es que estuviéramos preocupa-
dos por lo de Hualqui y Lota, el fút-
bol tiene esas cosas aunque salgas 
siempre a ganar, pero sí necesitába-
mos los puntos”. 

¿Y cuál fue el mejor de sus dos 
golazos? “Me gustó el tercero, le 
metí hasta samba. Son esas jugadas 
que haces cuando tienes confianza 
(enganchó varias veces y sacó un re-
mate bajo). Hace poco el profe me 
había preguntado si estaba para el 

OPINIONES
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de este sábado se jugará 
toda la penúltima fecha de 
Tercera B incluyendo a Naval 
en Constitución.

horas
15

Si Naval gana hará 40 
puntos y solo podría ser 
alcanzado por Malleco, su 
último rival.

Un triunfo para  
avanzar de fase
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No se relajan, pero en 
Concepción trabajan con 
confianza tras abandonar la 
zona de descenso directo. 

Cinco puntos 
sobre Linares

lleva Yenny de la Guarda en 
esta disciplina donde partió 
compitiendo con 13 años. 
Hoy es una gran formadora.

años
20

Quiere romper una racha de 20 años 
No jugarán el fin de semana ya 

que no habrá fecha en Segunda por 
los duelos de Copa Chile. Por lo 
mismo, en Deportes Concepción 
trabajan y se alistan para encarar su 
próximo desafío del campeonato, 
que será el 26 de agosto frente a 
Deportes Valdivia como visita. 

Y en el “León” se preparan para 
romper una racha que se arrastra 
hace 20 años: ganar 5 encuentros 
consecutivos. La última vez que 

octava y duodécima jornada del 
torneo de Primera B, vencieron por 
2-0 a Ovalle, 1-0 a S. Morning, 2-1 a 
Osorno, 1-0 a La Serena y por 3-0 a 
Melipilla. Tal racha se rompió en el 
sexto encuentro, el cual perdieron 
por un abultado 4-0 vs Copiapó. 

Actualmente, los lilas están con 
mucha confianza, tras acumular 
cuatro festejos en línea: Lautaro de 
Buin, Trasandino, Osorno y San  
Antonio Unido. 

FOTO: DEPORTES CONCEPCIÓN

ALEGRÍA EN LOS LILAS tras un gran repunte en el torneo.
consiguieron aquello fue en 2003, 
cuando el primer semestre, entre la 

EVENTO EN SAN PEDRO DE LA PAZ

Este fin de semana hubo evento 
de boxeo, judo y kickboxing en el 
gimnasio municipal de San pedro 
de la Paz. Un fiesta de los deportes 
de contacto donde destacaron las 
exposiciones de los clubes Fighter 
Ground, los pequeños de Pitbull 
Box y el Club Judo de la Guarda. 
Ahí también fue premiada la entre-
nadora y árbitro Yenny de la Guar-
da, por su tarea formativa y también 
porque estará en los próximos Pan-
americanos.  

Lleva más de 20 años en esta dis-
ciplina y actualmente tiene alum-
nos y alumnas de 9 a 63 años, en su 
mayoría mujeres, y los entrena en el 
Estadio Ester Roa Rebolledo. 

Comenzó a los 13 años, primero 
compitiendo, después como forma-

Deportes de 
contacto ven 
acción y a la 
cabeza Yenny, 
nuestra jueza 
Panamericana
Entrenadora del club Judo de la Guarda” 
es la única árbitro, dama o varón, desde 
Santiago a Magallanes, que irá a los 
Juegos. Un premio a su trayectoria.

FOTO: CEDIDA

Yenny comentó que “tengo mu-
chas alumnas. Es importante aquí 
el tema de las damas porque mu-
chas veces se cree que las artes mar-
ciales o los deportes de contacto 
son para mujeres, entre comillas, 
amachadas, mujeres varoniles. Y 
no, no es así. No es así. Somos mu-
jeres que en nuestra vida cotidiana 
pasamos como inadvertidas, pero sí 
tenemos un carácter fuerte que nos 
lleva a poder difundir todo esto”. 

Dentro de sus sueños apuntó que 
“la idea es avanzar y llevar el judo a 

los más grandes. Tener más compe-
tidores, más gente para difundir el 
deporte, la disciplina marcial que es 
lo más importante, que no sólo en 
el ámbito deportivo nos ayuda sino 
que también en el ámbito formati-
vo para llevar a las personas a ser 
mejores ciudadanos. Por qué no 
pensar en tener la escuela en Con-
cepción, en San Pedro y después 
que se hagan intercomunales”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

dora, entrenadora y luego, árbitro 
federado, avalada por la Federación 
de Judo de Chile”. Fue llamada a 
participar en los Juegos Panameri-
canos y expresó que “soy la única ár-
bitro seleccionado desde Santiago 
a Magallanes, dama o varón, lo cual 
me tiene muy orgullosa porque eso 
quiere decir que estamos trabajan-
do bien y eso es un aliciente para po-
der seguir”. 

La sampedrina resalta que “ten-
go alumnas que ya están selecciona-
das para los Juegos Nacionales Es-
colares que este año serán en Con-
cepción, en septiembre. Les ha ido 
bastante bien con eso a mis alum-
nas. También tengo seleccionadas 
para los Juegos Binacionales de la 
Araucanía que este año se desarro-
llan en Río Negro, específicamente 
en Bariloche”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Esteban de Hungría, Roque

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/13 10/13
LOS ÁNGELES

10/16
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10/13
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RANCAGUA
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TALCA
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ANGOL

6/12
TEMUCO

7/11
P. MONTT

9/12
JUEVES

5/11
VIERNES

9/11
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
La Botica Penquista  
• Maipú 583, local 2

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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